

DE LA SOCIOLOGIE DES RISQUES AUX INQUIÉTUDES ALIMENTAIRES

par Jean-Pierre **POULAIN**¹

« Au cours des trois dernières décennies, l'Occident a été confronté à plusieurs grandes crises alimentaires. Dans ce contexte, la problématique du "risque" a pris une place particulièrement importante, tant dans les conceptions académiques que pour les acteurs professionnels et le grand public. Ce cadre a conduit à une hiérarchie des risques : les risques "importants" et les risques "moins importants". Les premiers sont liés à la mortalité ou à la morbidité et les seconds plus qualitatifs et relèvent en partie de choix sociaux, politiques et culturels. Le paradigme du risque concentre l'attention sur la santé et tend à rejeter dans la pénombre les autres dimensions. Il a favorisé l'institutionnalisation de structures de gestion des risques alimentaires. Mais les crises contemporaines ne se réduisent pas à la maîtrise des risques, en elles se combinent sécurité sanitaire, fraudes et controverses sociotechniques. Cette communication s'attache à montrer comment l'approche en termes d'inquiétudes est un moyen de dépasser cette hiérarchisation des risques. »

¹ Professeur de sociologie et d'anthropologie, titulaire de la chaire « Food Studies » créé conjointement par l'Université de Toulouse Jean Jaurès (France) et la Taylor's University, Kuala Lumpur (Malaisie).